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在大家的普遍印象里，海堤是钢筋
水泥的硬建筑，堤坝两边没有生态功
能，无法为底栖生物提供生态空间。来
到浙南海域，走进洞头区状元岙南片围
垦堤坝，目力所及，却是一片绿油油的
生机，宛如置身海岸绿地公园，这是当
地创新打造的生态“活”海堤。

作 为 全 国 首 批 蓝 色 海 湾 整 治 试
点单位之一，洞头以海洋生态的保护
和修复为前提，2019 年起开展“破堤
通 海 、十 里 湿 地 、生 态 海 堤 、退 养 还
海”等系列整治行动，成功修复多段、
多条、多片生态系统功能受损的海岸
线。位于状元岙南片的围垦堤坝，原
先由水泥建造，石头堆积、杂草丛生，
现在则打造了“堤前带、堤身带、堤后
带”，让每一段区域都布局着不同的
生态功能，海堤摇身一变，成了涵养
生 态 多 样 性 的 绿 色 区 域 ，可 以 畅 快

“呼吸”。
这片海堤如何“呼吸”？养护又有哪

些难点？近日，我们体验了一把海堤
养护。

海岸边
给“宝贝”们安个家

“快跟我来，这里都是‘宝贝’。”我们
来到洞头状元岙南片海堤时，洞头区海
洋经济科创中心生态研究室副主任吾娟
佳正拿着监测报告，沿着海堤拍照记录。

吾娟佳是 90 后，2019 年研究生毕
业后来到洞头，参与生态“活”海堤修复
工作，大海成了她的“实验室”，海堤则是
再熟悉不过的“工作间”。

状元岙南片生态“活”海堤的海岸线
长约 5 公里。打开堤坝一侧小门，我们
踩着石头路下坡，向着海岸走去。这
时潮水刚刚退去，岸边礁石裸露。“注
意看，这里是‘宝贝’们的家。”顺着吾
娟佳手指的方向，眼前是连排礁石。
原 来 她 口 中 的“ 宝 贝 ”是 滩 涂 海 洋
生物。

早年，洞头围海造陆，在离海岸线较
远的地方建设直堤坝，堤坝后部用泥土回
填，这样的海堤能防洪消浪，却破坏了滩
涂的生态功能，导致海洋生物流失。状元
岙南片海堤就曾经历过生境破碎。

“为了修复海岸生态，我们在
状元岙南片长约4公里的海
堤沿岸，都布点了四角空心
牡蛎礁。”吾娟佳说，这是生
态修复的法宝。我们定睛
一看，四角空心牡蛎礁形似
立方体，礁体表面有弯曲，中
间空心圆柱形，外行人还真

发现不了这“宝贝”。
再仔细瞅瞅，我

们 发 现 礁 体 表
面，有着好几

块 凸 起 的

“石子”，掰下来一看，原来是指甲盖大
小的贝类。吾娟佳把这些“宝贝”放在
手心给我们科普：螺旋状的是疣荔枝
螺，也俗称为辣螺；圆锥形的是藤壶，
掰开来可以吃，也可以入药⋯⋯

原来，相比一般的礁石，牡蛎礁由大
量牡蛎固着生长于硬底物表面而形成，
是一种生物礁，有助于净化水体，也更适
合滩涂生物栖息。“海岸边放置牡蛎礁，
每次潮涨潮落，都会带来微生物，提供滩
涂生物生存的养分，牡蛎礁附着空间大，
也更容易促进海洋生物生长。”我们翻开
本子记录，现今生态活堤养护后，状元岙
南片海岸已经增加了13种潮间带生物，
栖息密度和生物量大幅增加，海贝类增
多，鱼虾蟹开始游回。

我们脚下是坑坑洼洼的滩涂地，遍
布石头和牡蛎礁，吾娟佳交代我们留心
寻找礁石上的螺贝类，并且记录下种
类。我们一边寻找海洋生物，一边还要

担心脚底扑空，但看着这片滩涂又满是
兴奋，“确实感觉海边都是‘宝贝’”。

吾娟佳说，海堤滩涂生物的
增加有助于海岸边生态系统

的稳定。巡查、记录下来
的滩涂生物生长情况

的数据资料是动

态调整海岸生态系统布局的依据之一。
“接下来我们还打算放置海螺礁等更多
生态礁石，准备在海岸边再投放一些坛
紫菜苗，丰富海岸的生态系统。”“接下来
我们还打算放置海螺礁等更多生态礁
石，准备在海岸边再投放一些坛紫菜苗，
丰富海岸的生态系统”。

堤坝上
养护海边花园

见识过海岸的鲜活，我们回到堤
坝上。“堤后带是一片绿地，这里的生
态更丰富。”这片“活”海堤的建设工程
师吴立国喊我们帮忙，加入生态养护。

原来，约5公里的海岸线后面，过去是
一片围垦地，因常年无人打理，杂草丛生，
仅作防洪防浪用途，堤后带也鲜少有人靠
近。吴立国介绍，团队2019年入驻后，开
始逐步修复堤后缓冲带，在堤身与围垦后
形成的河道间，一层层铺上马尼拉草坪，
种上红花檵木、五色梅等陆生植物，在河
道边布局观赏性芦苇等。“现在海堤摇身
一变成了公园，大大小小植物有60多种，
已完工的总绿化面积近16万平方米。”

当我们还在套工作服时，另一头，10
来个养护工人已经埋身在绿地里忙着修

剪。海堤养护人员吴亚洲见我们前来帮
忙，递来除草的铲子，欣喜说道：“来，跟着
我学吧，正好需要帮手。”只见他眼睛瞄着
乱长的杂草，一铲子下去，另一只手一把
拉住杂草，连根拔起。“虽然是绿地，但这
里底下是海泥，跟寻常陆地不一样，我们
不能随意用除草机平整。”吴亚洲说，他和
工友们每天都来海堤绿地养护，前前后后
来回一个月才能把整片绿地清理完毕。

海岸边种花草也大有讲究，养护工
不仅要拔草，还要打虫、修苗、浇水。“这
里的海风大，有盐分，含碱高，我们都要
亲自过来看情况打除草剂，太多太少都
不行。”吴亚洲说，相比陆地上种植，海边
绿地植物也更容易发焦发黄，海泥含盐
较多，寻常养在陆地的植物，养在海边更
容易枯萎。

养护工作也没那么简单，没一会儿
工夫，我们就气喘吁吁。吴亚洲边教我
们养护，边带我们长知识，“这是红花檵
木，属于常绿灌木，适合在海边生长。”他
说着递给我们一把大剪刀，教我们两手
握紧剪刀臂，往枝桠乱长凸起的地方剪，

“动作要快，麻利剪下，还要剪出弧度。”
我们不一会儿就双臂发麻，吴亚洲却游
刃有余，还对修剪时期烂熟于心，“红花
檵木 3 个月修剪一次；三角梅花期后修
剪，需要控制水分，一年开花三次。”

海堤绿地的花草都是精挑细选。三
角梅、海边木槿等不怕海岸边的风吹日
晒，被园林师设计成景观带。我们看着
花朵迎着海风摇摆，虽然干着活，却觉得
心旷神怡。“现在生态好了，还有不少水
鸟回归、觅食。”吴立国感慨道。

沿海堤
设计风景线

从钢筋水泥到绿色生态“活”堤坝，
海堤修复改变的不仅是生态，还为周边
群众增添了一个休闲场地。堤前带和堤
后带中间的堤身带，生机盎然。在这里，
我们又体验起当景区规划师。

状元岙南片海堤所属洞头元觉街
道，该街道党工委委员蔡文斌颇为兴奋，
目前海堤周边7个村已集体入股运营该
海堤旅游开发项目，最近海堤已经正式
对市民开放了。他拿着一张海堤景区规
划设计图，喊我们一起商量。

不同于堤前段的沿海公路即视感，
堤身段两边都是绿草坪，利用生态环保
材料，被设计改造成了多段塑胶跑道、
彩色游步道。还没走几步，脚底就看到
标语：“海上花园，百岛洞头”。走在这
里，确实跟身处陆地公园没两样。

“等到海堤对外开放后，这里就是
村民散步、健身好去处。”蔡文斌说，过
去海堤堤身段主要以防洪防台功能为
主，如今堤前段生态修复后，形成潮间
湿地，缓冲一部分潮水；堤后段改造绿
地后，引入树木植被，也防止海浪大风
冲击，形成生态缓冲。堤身段进行生态
改造，恰恰发挥了海堤的社会价值。

我们拿着规划图一边走一边对照
看，堤身段错落设置了不少景观小品，有
休憩的古风亭子，有设计成鸡蛋形状的
座椅，还有风车打卡点⋯⋯“呜——”我
们还在看着，身边一辆彩色的环堤小火
车缓缓驶过。原来，这里已经陆续引入
娱乐项目。

“以后这里举办海岸音乐节，肯定很
热闹”“这里非常适合作为露营基地”“说
不定还可以引入亲子游”⋯⋯我们边走
边畅想海堤的未来应用，碰撞奇思妙想。

沿海堤前行，最后我们来到堤坝末
端，这里是一座灯塔，已经成了网红打卡
点。在海洋映衬下，红白相间灯塔分外
吸引游人驻足。蔡文斌说，这里原先是
深门村建湾岙港口，伴随海堤修复，街道
也对码头杂物开展整治，周边设计景观
带等，希望将海堤串成风景线。

我们站在海堤边远眺，海面上波光
粼粼，海风拂动海堤绿地，远处堤坝内侧
河道对岸，几辆挖掘机还在掘地凿平，为
后续生态公园建设铺
路，方便周边游客进
入。生物多样了，生
态恢复了，生活气息
浓郁了，我们心想，这
便是人与自然和谐共
生的美好写照。

洞头昔日滩涂地变身生态“活”堤，记者参与现场养护——

让海堤畅快“呼吸”
本报记者 王艳琼 通讯员 王 俊

如今，我们的生活已与直播深度绑定。
衣食住行，一部手机、直播间下单，足矣。

但 你 有 在 直 播 间“ 买 ”过 就 业 机
会吗？

近来，各大直播间涌现出一批主播，
带的不是“货”而是“岗”。2024年，直播
招聘师成为人力资源和社会保障部新增
的29个工种之一，爆火全网。

这个“岗”，到底该怎么带？招聘的
“金九银十”之际，我来到直播招聘龙头
企业最佳东方的杭州总部，在台前幕后，
实地体验了一把。

做潮流主播,干专业“狠活”

当我走进最佳东方，乍一见到主播
吴伟豪，不禁感到一阵恍惚：除了人与名
大相径庭之外，单看外表，根本无法将她
与资深招聘师划上等号。

这个来自温州的 95 后，青春靓丽、
带点腼腆，被我夸赞“真美”时还会脸红。

但当我俩踏入直播间，我还在为设
备之精简感到震惊时，吴伟豪的线上“变
身术”，坐实金庸之“草木竹石均可为剑”
所言不虚——

一间位于公司角落的小玻璃房，绿幕
作背景，一套桌椅、一台笔记本电脑、一部
直播手机、一盏环形灯，便是全部家当。
只见她端起蓝紫色印有独角兽图案的
1.5L大杯，抿下一口自制的护嗓茶，轻咳
几声进入工作状态后，便瞬间把专业度拉
至顶格：大段公司介绍，出口成章，期间没
有一丝停顿、也没有一个错字；面对网友

“招头灶（主厨）还是二灶（帮厨）”等行业
术语提问，她也逻辑清晰、应对自如。

本来，我此行的目的，是“取代”吴伟
豪，当一天最佳东方的直播招聘师，独立
在快手直播招聘平台“快聘”，完成时长
1 小时的直播，负责酒店司机、客房保洁
以及保安三类工作的招工。

但小白如我，即便已经将要说的台
词翻来覆去记了好几遍，面对镜头，我的
眼神总向上飘忽，还容易不由自主地夹
带“嗯”“啊”等无用语气词。业余程度，
自己看了试播都直摇头。

而这些我上不了手的工作，还只是

直播招聘师最基础的工作内容。
我了解到，带岗主播与带货主播不同，

大部分的时间和精力并非花在台前，而是
幕后。他们坐在直播间里的时间没有带货
主播那么长；作息不用依照用户刷直播
习惯，不必日夜颠倒；也不用以持久战相
搏，一次上播最长持续两小时。

“幕后工作才是其中重难点。”吴伟
豪直言，把招聘内容用直播语言转化出
来的有效套路，自己现在还在摸索中。
回忆起一年前的首播经历，她笑中带泪，

“当时傻乎乎地照着用工需求念，虽吆喝
得声嘶力竭，但只换来了一份简历。”

听罢，再透过直播间的玻璃门向外，
看到人数比主播翻了好几番的运营部
门，又看到包括主播在内，人手一摞堆得
高高的企业对接材料，我恍然大悟，直播
招聘，直播是工具，招聘才是重点。

这个直播间，好坏都往外说

“你当我的助理，直接坐我旁边陪播
呗。”刚庆幸不必直面镜头、只需坐在一
旁协助主播的我，还是没能逃过出镜，被
吴伟豪赶鸭子上架，“抓”进直播间。

但出乎意料的是，笔记本电脑屏幕跳
出的直播画面，并未出现我原以为的丑态，
着实印证了一句“开了美颜，没有丑人”。

如此降低门槛，使得“快聘”成为直
播招聘师的主战场之一——40万名活跃
带岗主播，通过各样玩法，将各家企业的
招聘岗位，鲜活地带到2.5亿观众面前。

细究“快聘”直播后台，美颜工具可
以调得非常精细：美肤、瘦脸、放大眼睛、
减小头围⋯⋯应有尽有——连最基础的
化妆都不用，就能在屏幕里拥有靓丽主
播的样子。

直播招聘的过程，也出乎我的意
料。本以为作为助播需要接梗，但面对
吴伟豪平稳、细腻的讲述方式，我立马收
住，将提前准备的“是的！”“没错！”等传
统助播话术，直吞入肚。

相比热火朝天、声势浩大的传统叫
卖式直播间，我参加的这场直播，更像是
一场线上职业咨询会——没有倒计时的
催促，也不带着“点点关注”的邀请，有的
是正儿八经地介绍公司位置、居住环

境、薪酬状况等关键事项，并在其间穿
插着些许“能否谈办公室恋爱”等八卦
私房话——仿佛好友相对而坐，亲切、
真诚，将熟悉的工作介绍娓娓道来。

尤其令我意外的是，这场直播，“好
的说，不好的也说”。

“这份工作，不可避免是要上夜班
的，如果介意就不要投递简历了哦⋯⋯”
吴伟豪从岗位说开去，坦诚到白班及夜
班多少小时、工资多少，不管好坏，都会
提前讲清楚。

“虽然，求职的心总是迫切的，但这
毕竟是一件需要好好琢磨的事。”一旁的
最佳东方总裁胡小玲用手点点直播画面
右上角显示的直播间人数，低声补充，

“你看，观看人数一直破千，拥有短时间
吸引大量关注的魅力。但围观者多谨
慎，投简历的其实没有那么多。”

这位陪伴公司从 2003 年起家至今
的资深人力资源专家坦言：“多年经验印
证，我们直播是为了推荐岗位，而不是推

销产品。”在她看来，不靠、也无法靠C端
（用户端）赚钱的直播招聘师，不是卖出
“岗”就行，要“货对版”才可以，保持专
业、真诚是核心。

“沉浸式”探访企业

1 小时直播招聘转瞬即逝。“在直播
间坐了那么久，感觉如何？”胡小玲问道。

我顿了顿，“还挺充实”。数不断增
加的简历，便是其中一大乐事。

“最近，HR（人力资源）团队真是被
海一样的简历给‘淹’了。”直播前，在胡
小玲与我的短暂交流中，她的手机不断
震动，时不时需要打开微信，回复几句。

本场直播涉及的蓝领招聘，还有劳
务中介机构深度介入，更为特殊。

最佳东方如今已对接 25 万余家酒
店、餐饮企业等，与许多称得上号的企业
建立了长期、稳定的联系。招聘流程成
熟且标准，但问题依旧存在。其中最典

型的便是居高不下的员工流失率，能坚
持干一年还没离职的，少之又少。

“一方面在于有偏差的宣传，毕竟招聘
网站上只是文字，少点实感；另一方面，则
是输送人员质量有时不能满足企业要求。”

胡小玲坦言，蓝领的招聘需求量一直居高
不下，“招聘网站、直播招聘‘两条腿’走路，
在一定程度上解决了这一问题。”

我错过了更为直观的实地直播，点
开最佳东方微信视频号中由直播剪辑而
来的短视频，其中，“沉浸式”探企、“全景
式”招工，即便是拉着进度条、不断快进，
也将要招的这份工作，听得清清楚楚、看
得明明白白。从出镜领班、总经理的举
手投足间，还能对这个领导“对不对味”，
短时间内有些许认知。

我所在的这场“办公室”直播，也
有优势：紧盯回复，实时解答、解释细
节⋯⋯吴伟豪一边介绍第二份客房保
洁的薪资待遇，一边根据屏幕上不断弹
出“职位在哪儿？”“员工宿舍是几人间？”
等具体问题，及时做了阐述方式和内容
的调整——匹配效率因此大大提高。

对此，中国新就业形态研究中心主
任张成刚曾公开表示：传统蓝领招聘，7
天内用户离职率高达 20%~30%，而通
过直播带岗，该项数据降至 5%。而直
播招聘师，正是解决了信息差的痼疾，支
撑起了各种招聘的“销量”。

“这个过程就像织毛衣，一针一线织
起信任，一个环节没做好，就会功亏一
篑。”结束直播后，吴伟豪习惯性地拿起手
机，进入“快聘”平台上一位直播招聘师的
直播间。我凑过头去看，只见里头两位主
播，不仅介绍工作，还配合着载歌载舞、连
梗不断，“我正学习这种方式，此前过娱乐
化的尝试并不理想，毕竟找工作是件严肃

的事。我想寻找这二者之间的
平衡点。”她说。

体验最后，吴伟豪看
向我，笑道：“不过，这次是
我第一次尝试两人同播，
体验不赖。”

记者化身杭州主播助理，体验直播带岗——

招工求职，触“屏”可及
本报记者 谢丹颖

谢丹颖谢丹颖

记者（左）体验海堤绿地养护。 本报记者 孙坤 摄

王艳琼

扫一扫 看视频

记者（右）与最佳东方主播一起直播招聘。 受访者供图

◀ 直播招聘的后台页面。
受访者供图

位于洞头状元岙南片的生态位于洞头状元岙南片的生态““活活””海堤海堤。。 通讯员通讯员 郭卫民郭卫民 摄摄


